
中国男篮以26分之差不敌立陶宛，再获第
8 名而无缘改写历史。从场面和过程来看，这
都是一场完败。但当姚明等人退场时，五棵松
体育馆响起了阵阵热烈的掌声。男篮的努力
与进步是难得的，但比这更难得的，是国人在
关注男篮比赛过程之中表现出来的那份对体
育的热情与真诚。

随着刘翔的伤退、姚明的出局，以及大量
赛事的接近尾声，我越来越明白“奥运会就是
一场盛大的告别”这句话的真实含义，换种说
法也可以叫“失利是竞技形式的终极特性”。
但请注意，是失利而不是失败，它们的不同在
于，冠军在物态上具有唯一性，而胜利更具有
精神上的多元可能。

排坛名宿李耀先老先生讲，搞了一辈子体
育，他终于有幸在北京奥运看到了中国体育的
真正强大与崛起，这种强大是不看金牌脸色，
兴趣当家作主人。这种崛起绝不是因为金牌
丰收，而恰恰是国人对金牌意识的淡化和对
体育精神的开明。他说五棵松的掌声让他感
动，更让他感动的是，刘翔退赛后，他在报纸
上看到了《我们还欠刘翔一次掌声》这样的
标题。

美国奥委会主席尤伯罗斯先生称，他越来
越从北京奥运会上感受到中国体育的大国情
绪。“这里的人们不再像以前那样对金牌狂热，
他们开始更多地关注金牌以外的东西，他们越
来越习惯把掌声送给那些不是冠军的人。是

的，就像现在的美国民众一样，把体育更当作
一种积极的生活方式。”

在一个奥运谈话节目中我注意到这样一
种有趣的提法：一切以金牌开始，一切又将以
金牌结束。不是吗？这些年来，我们的奥运梦
想很大程度上反映在对金牌榜的狂热追逐，但
真的到了“金牌总数第一”的理想即将成为现
实的时候，却发现我们对金牌数字的敏感正在
悄然退化……殊不知，正是这种金牌触觉的
退化，反衬出国民体育心智的进化与成熟。

北京奥运让我们欣喜地看到了一个体育
进步的过程，一个国民追求从金牌量变到精神
质变的过程。

我们越来越学会欣赏，像欣赏金牌一样欣
赏男篮的进步和女排的坚持，像欣赏村里人一
样欣赏博尔特的疯狂和菲尔普斯的神奇；我们
越来越学会放手，不再为某块金牌的旁落痛不
欲生，不再因所谓的恩怨而苦大仇深，能用最
快的速度让男足从我们记忆中消失；我们越来
越学会付出，当我们把理解的掌声送给错失首
金的杜丽，把同情的掌声送给低级失误的埃蒙
斯，把宽容的掌声送给因伤退赛的刘翔，把自
豪的掌声送给“反戈一击”的郎平，把尊重的掌
声送给穿着二手跑鞋参赛的达娜……其实，我
们也就是把掌声送给了自己。

无法预料中国军团最终的成绩，但可以预
料的是，最后也是最重的那枚金牌，必将属于
奥运北京的中国精神。

网易日本网友:
中国体育全面开花,太激动了，真的太

激动了。我为作为一名华夏儿女骄傲！
网易山东青岛网友：
殷剑从第一轮就开始领先，这个牌牌可

是真本事！她是我心目中的英雄！
网易山东烟台网友：
有日益强大的祖国做后盾，中国运动员

没有什么奇迹不能创造！

不看金牌脸色 感受大国情绪
■张华（北京奥组委沙排技术团队成员，本报特约前线观察员）

■西坡

当长期以来，我们命悬一线，把希望和压力都寄托并压宝一样压在姚明一个人的身上，以为他就是
最后帮我们点成豆腐的那一碗卤水
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中国帆船帆板再创历史
殷剑赢得奥运第一枚金牌

四分之一决赛，中国对立陶宛一战，看得
让我失望。并不企求奇迹真的能够出现，因为
实力的差距，是头顶上的虱子明显地摆在那
里。但比起前几场精彩比赛，中国队打得风格
尽失，进攻乏力，防守无策，外线受挫，对抗更
是处于下风头，锋芒全无，钝如老木。特别是
姚明的内线作用基本没有得到发挥，他没有得
到外线足够的支持，自己也总是拉到外面，抑
长而扬短，已经不再是姚明，许多的时候仅仅
靠罚球得分，而不是进攻得分，无奈之情，写满
汗水淋漓的脸上。最后，中国队已经被打得溃
不成军，彻底失去水准。

赛前，姚明说：是勇气使我们走到现在。
看来，仅仅靠勇气是不行的。

同样，独木难成林，仅仅靠姚明一个人，也
是不行的。

问题就这样严峻地摆在我们的面前，下
一届奥运会，姚明恐怕难以再披上战袍出征
伦敦了。果真如此，中国男篮的路该怎么
走？还能够奢望再以姚明这样高中锋为中
心，弄得中国男篮失去了姚明就像掉了魂儿
一样吗？

寻找中国男篮的风格，是几代运动员教练
员孜孜以求的事情。此次中国男篮，因拥有姚
明、易建联和王治郅，尽显几十年来未曾出现
过的华丽阵容，而夺人眼目，燃起人们无限遐
想和希望。然而，当他们，或者准确地说当他
们中姚明和王治郅不在的时候，中国男篮的
路该怎么走，真的应该未雨绸缪摆在我们的
面前了。

其实，中国男篮也曾经拥有过自己的风格
的。不知从什么时候开始我们迷信大个儿，快
速灵活多变的风格，渐渐消失或变得摇摆不
定。我们开始如中国足球一样不大相信自己，
而迷信外国的教练，在引进先进的篮球理念与
篮球文化的同时，而没有敝帚自珍，丧失掉不
少杨伯镛、钱澄海等前辈所开创的那个时代许
多宝贵的东西。

中国男篮必须不满足于此次奥运会所取
得的前八的成绩，而找到一条后姚明时代即
没有姚明时代的新的方略。从现在开始就做
准备、筹划和努力，并首先搞好我们的联赛，
避免中国足球轻视联赛的老路。否则，四年
之后的伦敦奥运会，我们连今天的成绩恐怕都

难维持。
从某种程度而言，没有姚明的时代，对于

中国男篮，也许不见得就是坏事。塞翁失马，
焉知非福？我们的篮球，和我们的生活现实一
样，一直梦想并崇尚盖世英雄，觉得有了这样
英雄的存在，就可以亮剑挺身，力拔山兮，就可
以替我们闯荡江湖，除暴安良。长期以来，我
们命悬一线，把希望和压力都寄托并压宝一
样压在姚明一个人的身上，以为他就是最后
帮我们点成豆腐的那一碗卤水。我们篮球文
化的一元，致使多元的可能性，被挡在门外，
所有人都几乎成为了陪衬，而姚明常常成为
我们骄傲的同时，也容易成为我们的包袱。特
别是在姚明受阻的情况下，让我们更加容易有
一种前不着村后不着店的感觉，处于一种尴尬
的状态。

后姚明时代，失去姚明，恐怕一时也再难
以一下子找到如姚明一样的选手，让我们彻底
断了念想和幻想，我们也许可以寻找到一条最
适合中国男篮发展的道路。所以，毛主席老人
家教导我们说：丢掉幻想，放下包袱。至今并
未过时，还是很有道理的。

肖傲
江湖 后姚明时代，中国男篮的路有多长

■肖复兴（著名作家）

北京奥运会开赛之后，中央台记者到几
个参赛的国家随机采访。尽管有些国家的
运动员战绩并不理想，但他们的同胞都以平
和心态处之。我注意到那些被采访者都喜
欢用 game 而不是 race 或 match 来定义奥运
会，不禁感慨：这就是境界。

把奥运会看成是一场超大规模、全球性
的运动游戏，这是多么有意思的思维取向！

是的，游戏是一种娱乐活动，目的在
于使人从中得到快乐。反过来说，一个人
倘若不能从游戏中得到快乐，反而成了身
体和精神的负担，那么这种游戏就不好玩
了，就失去了存在的价值，人们也因此少
了参与的热情和动力。这绝对不是办奥运
会的初衷。

马术项目金牌得主德国人罗迈克荣归
故里，他的家乡——一个只有 1500 人的小
村庄倾巢出动迎接这位奥运英雄。冠军平
静地对记者说：我参加比赛，只是因为喜爱，
没有任何负担，我享受比赛带给我的一切。
我是牙科医生，平时有自己的工作，只能利
用业余时间进行训练。做牙医对于这项运
动很有帮助，它练就了沉静……

我想他是真的喜欢这项运动，否则不会
在工作劳累之余甘愿领受那种“颠簸不定”
的“罪过”。如果他倒过来说，是马术训练推
动了他的牙医工作，那就绝对不好玩，太功
利了。功利驱使人发奋，也让人丧失内心的
快乐。

罗迈克成了这次奥运会上最受我尊敬
的选手。

当牙买加飞人博尔特在最后30米以一
种极其放松的姿势迈向(不是冲向)终点，许
多人都为之可惜：“再紧张一点，不就能把世
界纪录再提高一点吗？”我可不这么看。你
看他最后 30 米的奔跑，步履多么矫健，身
姿多么优美。他把运动的美发挥得淋漓尽
致，把对于跑步的喜欢，用一种快乐的游戏
方式传递给了每个观众。这是让全体观众
充分享受运动快乐的经典镜头。可以这么
说，如果夺回了那零点零几秒的损失，我们
也许同时将失去百倍于零点零几秒的快
乐。每天破一项世界纪录固然不易，每天
能够感受那种快乐的情绪更不易。难道不
是这样吗？

博尔特成了这次奥运会上最让我喜爱
的选手。

相信在两位奥运英雄面前，那些愁眉不
展、患得患失的选手，可能失去的不仅仅是
奖牌，还有更重要的东西——快乐。

奥运会是一场 game。游戏是生活的润
滑剂，如果有一天它成了生活的障碍，我们
还要它干吗？
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我们越来越学会付出，当我们把理解的掌声送给错失首金的
杜丽，把同情的掌声送给低级失误的埃蒙斯，把宽容的掌声送给因
伤退赛的刘翔……其实，我们也就是把掌声送给了自己

网易广东广州网友：
这差距很正常，平常心去看，这就是如今

的中国男篮。眼光放开点，不难发现，老尤确
确实实把中国男篮带上了一个新台阶。

网易英国网友:
跑动上两队根本不是一个档次，中国队要想

下次拿好成绩，还要练基本功。
网易四川广安网友:
我看完了所有的比赛。虽然输了，但是

我们看到了差距。我们正将这些差距缩小，
我们所有的中国人民都会相信中国队绝不
会是“天下老八”。

网易上海闵行网友:
这届男篮挺不错的，能从死亡之组进

入 8 强，能和西班牙打成那样，已经很好
了！立陶宛的实力摆在那里，输给立陶宛
很正常！


